

forêt méditerranéenne

Présentation de la journée de restitution du 17 février 2015

"Innovation en forêt méditerranéenne : les enseignements de 8 journées de terrain"

L'association Forêt Méditerranéenne a organisé de 2012 à 2014, huit journées d'échanges et discussions sur le thème "Innovation et adaptation : quelles nouvelles pratiques en forêt méditerranéenne ?". Elle restituera les résultats de ses travaux le 17 février 2015 à Beaurecueil (Bouches-du-Rhône) et les mettra en débat et perspective.

Lors de ces journées, Forêt Méditerranéenne a rassemblé un public extrêmement varié autour de questions essentiellement techniques (258 participants au total).

C'est en soi un premier résultat, car spécialistes et non spécialistes ont pu se retrouver autour de thèmes qu'ils n'ont pas l'habitude d'aborder ensemble, et ainsi partager et verbaliser en commun les situations observées.

Si les innovations techniques existent (et nous en avons vu plusieurs), elles n'ont pas toujours été au cœur des discussions. Ces dernières se sont surtout portées sur les innovations organisationnelles et institutionnelles.

Par ailleurs, l'importance du facteur socio-économique (rémunération des acteurs, viabilité économique des opérations, acceptabilité des actions...) a souvent accaparé, voire stérilisé, les discussions.

En effet, dans certains territoires, le manque de vision perspective à moyen et long terme, est apparu comme un véritable handicap pour le développement forestier.

Les questions d'échelle, de la nécessité d'avoir un projet, de territoires porteurs de politiques forestières, d'animation... sont clairement ressorties.

Par ailleurs, est apparue la nécessité d'avoir des systèmes de pratiques et des outils intégrés permettant de mettre en œuvre, d'organiser et de gérer la multifonctionnalité. Si cette dernière est une caractéristique majeure des espaces forestiers méditerranéens, on a constaté qu'il était souvent difficile de l'orchestrer.

Le déroulé de la journée du 17 février permettra, dans un premier temps, d'éclaircir la notion d'innovation, de présenter le constat issu de ces journées (aussi bien au niveau technique, qu'organisationnel ou institutionnel), puis dans un second temps, d'apporter le témoignage de territoires porteurs de politiques forestières.

Une grande part sera laissée aux questions et au débat.

Les huit journées organisées de 2012 à 2014 :

- deux journées à Lure (Alpes-de-Haute-Provence) sur le regroupement foncier, la Charte forestière de territoire avec un focus sur le chêne pubescent ;
- une à Gardanne (Bouches-du-Rhône) sur la sylviculture du pin d'Alep ;
- une à Belvèzet (Gard) et une à St-Etienne-du-Grès (Bouches-du-Rhône) sur les reboisements ;
- une sur le Ventoux (Vaucluse) sur les îlots de vieux bois et Natura 2000 ;
- deux dans l'Aude sur les pratiques de DFCI et la gestion d'espaces protégés.